

## HOJA DE VIDA

**Nombres:** Francisco Xavier Mena Vásconez

**Profesión:** Abogado

**Nacionalidad:** ecuatoriana-italiana

**Experiencia Laboral:**

- **Representante Regional Adjunto de la Oficina Regional para América del Sur del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, ACNUDH, Santiago de Chile (2018-actual)**

Desde enero de 2018 soy Representante Regional Adjunto de ACNUDH en la Oficina Regional para Sud América en Chile, monitoreando el contexto de derechos humanos en los países de América del Sur (con excepción de Colombia y Venezuela). En octubre de 2019, cuando se produjeron los estallidos sociales en Ecuador, Bolivia y Chile, estuve a cargo interinamente de la Oficina como Representante de la Alta Comisionada, lo que fue un enorme desafío dada la gravedad de los hechos ocurridos.

- **Representante Adjunto y Coordinador de la Unidad de Monitoreo de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, ACNUDH, en Bolivia, La Paz (2013-2017)**

A finales de 2013 fui promovido a Representante Adjunto de la Oficina de ACNUDH en Bolivia donde, además, coordiné la Unidad de Monitoreo. El enfoque del trabajo fue en la situación de las defensoras y los defensores de derechos humanos, situación penitenciaria, violencia de género, trata de personas, elecciones, justicia transicional y pueblos indígenas. Tuve una intensa actividad política con altas autoridades del Estado Plurinacional de Bolivia y con la sociedad civil, particularmente apoyando la creación de la Comisión de la Verdad y el Mecanismo Nacional de Prevención a la Tortura.

- **Coordinador para el Nororiente y Caribe de la Sub Oficina Regional de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, ACNUDH, en Colombia, Bucaramanga (2010-2013)**

En 2010 gané la postulación al puesto de Coordinador de la Oficina Regional de Bucaramanga, cubriendo los departamentos del Atlántico, Magdalena Medio y la frontera con Venezuela; trabajando en condiciones muy duras, exigentes y peligrosas. El énfasis fue el seguimiento de las acciones de los grupos paramilitares, grupos guerrilleros y autoridades estatales. Tuve la

oportunidad de trabajar activamente con víctimas de desaparición forzada y de violencia sexual y con los pueblos indígenas de la Sierra Nevada.

- **Oficial Área Jurídica de Derechos Humanos de la Oficina de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, ACNUDH, en Colombia, Bogotá (2005-2010)**

En 2005, inicié mi trabajo como observador de Derechos Humanos en la Oficina de ACNUDH en Colombia. Estuve cinco años en el Área Jurídica, lo que fortaleció mis conocimientos en materia de la protección internacional de los derechos humanos y el DIH. Fui supervisor jurídico de la base donde se registran los casos graves, identificando patrones y tendencias, con énfasis en los casos de ejecuciones extrajudiciales (falsos positivos). Punto focal con las organizaciones vinculadas para prevenir el reclutamiento de NNA por parte de grupos armados.

- **Coordinador en Huehuetenango de la Oficina Regional de la Misión de Naciones Unidas para Guatemala (MINUGUA) (2002- 2004).**

Tuve como misión el cierre de la Oficina Regional para Occidente. Fue un momento muy importante ya que se buscaba dejar en marca la institucionalidad producto de los Acuerdos de Paz. Coordiné el trabajo de seis Voluntarios de Naciones Unidas y el informe de cierre de 10 años de MINUGUA en Huehuetenango.

- **Oficial Político en Cobán de la Oficina Regional de la Misión de Naciones Unidas para Guatemala (MINUGUA) (1999-2002)**

Fui encargado de coordinar la unidad de derechos humanos, seguridad y administración de justicia. Fue un momento delicado debido a la serie de linchamientos que se dieron en la zona frente a la inoperancia de la justicia. Asimismo, hicimos el seguimiento de las recomendaciones de la Comisión del Esclarecimiento Histórico que registró muchas masacres en la región durante el conflicto armado interno. Coordiné el trabajo multidisciplinario de ocho observadores internacionales, observadores policiales y militares.

- **Oficial de Derechos Humanos en el Unidad Legal de la Misión de Naciones Unidas para Guatemala (MINUGUA) (1997-1999)**

Coordiné el seguimiento de casos de violaciones de derechos humanos en varios departamentos del occidente de Guatemala (Quiché, Totonicapán, Quetzaltenango, San Marcos y Huehuetenango). Fui el punto focal con las organizaciones de derechos humanos en Ciudad de Guatemala. Coordiné la publicación del informe sobre linchamientos.

- **Voluntario de Naciones Unidas, UNV. Oficial de Derechos Humanos en la Oficina Regional de**

### **Petén de la Misión de Naciones Unidas para Guatemala (MINUGUA) (1995-1997)**

Fui Voluntario de Naciones Unidas haciendo la labor de oficial legal para dar seguimiento a las graves violaciones de derechos humanos y de derecho internacional humanitario en el departamento de El Petén. El trabajo se enfocó en la implementación de los Acuerdos Global sobre Derechos Humanos y de Identidad de los Pueblos Indígenas

- **Asociación Latinoamérica para los Derechos Humanos, ALDHU, (1994-1995). Quito-Ecuador**

Fui contratado por ALDHU para dar cursos a las Fuerzas Armadas del Ecuador en derechos humanos y derecho internacional humanitario. Esta labor la realicé pocos meses antes de que Ecuador y Perú tuvieran un conflicto armado internacional.

- **Becario en la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, CIDH, Washington DC. (1993-1994)**

Esta experiencia me permitió conocer el Sistema Interamericano y trabajar en dos casos que la CIDH ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Caso Jean Paul Genie vs Nicaragua y Caso El Amparo vs Venezuela) y participar activamente en las actividades de la CIDH. Apoyé la labor de los abogados y abogada de la Comisión y apoyé en la elaboración del informe anual redactando la parte correspondiente a los países de Cuba y El Salvador. A mi regreso a Ecuador, divulgué el conocimiento adquirido en varias conferencias sobre el Sistema Interamericano.

- **Abogado en libre ejercicio profesional**

Una vez graduado de abogado, participé en la defensa de varias personas de libertad que no tenía capacidad de pagar honorarios profesionales. Asimismo, apoyé a instituciones como el Instituto Regional En Derechos Humanos, INREDH, y la Comisión Ecuatoria de Derechos Humanos de Ecuador, CEDHU.

### **Formación Académica**

- Maestría en Derecho Internacional Humanitario y Derecho Penal Internacional, Universidad Abierta de Cataluña, España (2007-2009)
- Diplomado en Derecho Procesal Penal, Universidad Javeriana de Bogotá, Colombia (2005-2006)
- Instituto Interamericano de Derechos Humanos (Guatemala 1996)
- Instituto Internacional de Derechos Humanos, Estrasburgo; Francia, Curso Especializado, (1994)
- Doctor y Abogado de la República del Ecuador en la Pontificia Universidad Católica de Ecuador, PUCE, (1992). Tesis doctoral: La Prisión Preventiva en el Ecuador. 28 de mayo de 1992. Nota final. 10.

**Otros cursos:**

- “Yo sé de género. Una introducción a la igualdad de género para el personal de Naciones Unidas” (2020)
- Prevention of Sexual Harassment and Abuse by UN Personnel (2019)
- Information Security Awareness (2015)
- Ethics and Integrity at the United Nations (2014)
- Training Course of Strategies and Skills to Monitor and Protect Human Rights. OHCHR. Geneva. 2010.
- XII Curso de Protección Jurisdiccional de los Derechos del Niño. UNICEF. Santiago de Chile, noviembre de 2010
- Cours de civilisation française. La Sorbonne, Paris. (2001-2002)

**Ponencias y disertaciones (últimos tres años):**

- La situación de derechos humanos en Chile democrático. Universidad Católica (15 de octubre 2020)
- El derecho a la reunión pacífica e interpretación del Comentario General No. 37 del Comité de Derechos Humanos. Conversatorio organizado por el Ministerio de Justicia de Chile, (17 septiembre 2020)
- La Desaparición Forzada. Foro Latinoamericano sobre Desapariciones Forzadas. Fundación José Domingo Cañas. Santiago de Chile, (30 de agosto 2020)
- Estándares internacionales en materia de privación de libertad, con aplicación al contexto del COVID-19: el papel del Poder Judicial. Quito, Ecuador (4-7 junio de 2020)
- Seminario sobre los desafíos en la investigación y litigio en los casos de feminicidio. Fiscalía General de la Nación. Buenos Aires, Argentina. (4 de diciembre 2019)
- Seminario Derecho Internacional de pueblos Indígenas: derechos territoriales y consulta previa. Ponencia: Los pueblos indígenas en el Sistema Universal de Derechos Humanos. Instituto Internacional de Derecho y Sociedad. Lima Perú. (10 de octubre 2020)
- Seminario sobre Cambio Climático y Medio Ambiente desde un enfoque de derechos humanos. Ponencia: Una perspectiva regional sobre el enfoque de la acción climática basado en los derechos humanos. Defensoría del Pueblo, Buenos Aires, Argentina. (3 de octubre 2019)
- Ponencia ante el Senado de Paraguay: La importancia del medio ambiente y el Acuerdo de Escazú. Asunción, Paraguay (15 de septiembre 2019)
- Los derechos de los pueblos afrodescendientes. Una visión regional. Ponente. (3 de septiembre 2019). Arica, Chile

- Curso especializado en derechos humanos a Carabineros de Chile: Ponencias: El Sistema de Naciones Unidas y los estándares internacionales para el uso de la fuerza por parte de funcionarios encargados de hacer cumplir la ley. Santiago de Chile. (18 de mayo 2019)
- El Impacto de las nuevas tecnologías. Global Classroom. Conferencia sobre el impacto de las nuevas tecnologías en los derechos humanos. Buenos Aires, Argentina (6 de mayo 2019)
- Taller Regional sobre los avances y desafíos en la implementación del Acuerdo de Escazú en América Latina y el Caribe. CEPAL. Santiago de Chile (25 de abril 2019)
- Conferencia sobre libertad de expresión: Ponencia: Diálogo político de alto nivel sobre regulación de medios de comunicación y concentración de la propiedad. Buenos Aires, Argentina (9 de abril de 2019)
- Reunión Regional sobre Derechos Humanos y responsabilidades humanas planetarias. Ponencia: Una perspectiva regional sobre el enfoque de la acción climática basado en los derechos humanos. Cuzco, Perú. (28 y 29 de marzo 2019)
- Seminario sobre Derechos Humanos y Gobernabilidad: Ponencia sobre Conflictividad y Gobernanza, Universidad de Chile. Santiago de Chile. (28 de noviembre 2018)
- Seminario sobre los 70 años de la Declaración Universal de Derechos Humanos, Ponencia: El impacto de la Declaración Universal de los Derechos Humanos en las legislaciones de los países. Universidad de la República. Montevideo, Uruguay. (24 de noviembre de 2018)
- Seminario Internacional de Derechos Humanos. Ponencia "Los desafíos para el Estado y la Sociedad Civil en el marco de los 70 años de la Declaración Universal de Derechos Humanos. Ministerio de Justicia de Chile. Santiago de Chile (27 de septiembre 2018)
- Ponencia en el V Coloquio Internacional de Derecho Ambiental: Pacto de Medio Ambiente, derechos humanos y Constitución. Universidad de Chile. Santiago de Chile (28 de agosto 2018).
- Seminario sobre Seguridad y Derechos Humanos. Políticas de seguridad y uso de la fuerza por parte de los Estados. Defensoría del Pueblo, Buenos Aires, Argentina (7 de junio 2018)
- Forum Pacto Global. Empresas y derechos humanos en el marco del 70 aniversario de la Declaración Universal de Derechos Humanos, Sao Paulo, Brasil. (16 de mayo 2018)
- Foro Preparatorio hacia una evaluación del Decenio Afrodescendiente en América del Sur. Sao Paulo, Brasil (15 de mayo de 2018)
- Ponencia: Presentación de la adaptación del Protocolo de Investigación de Femicidios. Fiscalía General de la Nación. Buenos Aires (28 de marzo 2018)
- Ponencia ante el Senado de Bolivia. La importancia de contar con una Comisión de la Verdad. Experiencias comparadas con otros países de la región. La Paz, Bolivia. (22 agosto 2017)
- Articulación entre el Sistema Interamericano de Derechos Humanos y el Sistema Universal de Derechos Humanos. Santa Cruz de la Sierra (17 de julio de 2017)

#### **Publicaciones:**

- Lideré la publicación, junto con la CEPAL, titulada "Cambio climático y derechos humanos: contribuciones desde y para América Latina y el Caribe", que fue presentada por la señora

Michelle Bachelet, en el marco de la celebración de la COP 25 el 9 de diciembre de 2019, en Madrid, España. Autor institucional: NU. CEPAL. Signatura: LC/TS.2019/94/Corr.1 103 p. Editorial: CEPAL diciembre 2019

**Reconocimientos:**

**CIUDAD AUTONOMA DE BUENOS AIRES LEGISLATURA. Acta de la 11ª Sesión Ordinaria – 17 de mayo de 2018**

**DECLARACIÓN 209/2018** Declárase Huésped de Honor de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires al Señor Xavier Mena, Representante Regional adjunto de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en Sud América, quien visitará la Ciudad entre los días 6 y 9 de junio del corriente año.

Reconocimiento de parte del Jefe de misión a.i de MINUGUA, Juan Pablo Corlazzoli, por la labor desempeñada en la liberación de una jueza y su comitiva que estuvieron diez horas de rehenes en una comunidad en Rabinal, Baja Verapaz, Guatemala. 21 de septiembre de 1999.

**Libros (relatos y cuentos)**

- De Venezia a Xococ. Book of stories on the experience in the peace process in Guatemala 1995-2000. Editor: Abya-Yala 2000. ISBN 978998046685
- Llegamos Juntos a Paris. Editor: Abya-Yala
- Xocomil: Cuentos sobre Guatemala
- Joyas para vivirlas. Libro dedicado a mi hijo e hijas
- Bolivia: recorriendo por las líneas de su pala (libro de fotografía)

**Lenguas:**

Castellano. lengua materna  
Inglés: leído, escrito y hablado  
Italiano: leído, escrito y hablado  
Alemán: intermedio  
Francés: intermedio

**Referencias:**

Alicia Barcena, ex Secretaria Ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y Embajadora de México ante la República de Chile.

Embajador José Valencia Amores. Ex Canciller de la República del Ecuador y actual Embajador ante la Organización Mundial de Comercio.

Embajador Mauricio Montalvo: ex Canciller de la República del Ecuador y actual Embajador ante la OEA.

Jan Jarab: Representante Regional de la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en Sud América.

Birgit Gerstenberg: ex Representante Regional de la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en Sud América y actualmente Coordinadora Residente de Naciones Unidas en El Salvador.

Giovanna De Stefani. Periodista y socióloga.